
17岁时，任子威首次出战世界大
赛，就拿到2014年世界青年短道速滑
锦标赛男子1500米季军和男子5000米
接力冠军。同年，他被选拔到国家队，
成了当时国家队里最年轻的队员。

刚进国家队不久，任子威就收获
了“大象”的外号。这个外号最早来自
时任国家短道速滑队主教练李琰。

为什么是“大象”？任子威曾在一
档电视节目中解释，是因为刚到国家
队时，自己体形偏大，动作又比较沉重

缓慢。另一种公开说法是任子威性格
憨厚敦实，训练又肯吃苦，比赛中冲起
来有种势不可挡的感觉。
“每天早8点到晚7点的训练，我

总是坚持到最后的那个人。即使饱受
膝伤疼痛的折磨，我依然坚持在训练
场和赛场，从不缺席。”任子威曾这样
自我评价，在队友和教练眼中，一直
是最努力的那个。在国家队磨砺八
年，昔日的“大象”已经升级为“冰上
飞象”。
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“大象”变“飞象”
任子威继续冲金
 2月7日是农历新年过后的第一个工作日，在不少网友哀叹自己过年“三天两斤”的
时候，24岁的任子威已经完成“三天两金”，拿下了两个金边冰墩墩。

当晚，在诞生了中国本届冬奥会首金的福地，三名中国选手携手闯入短道速滑男子
1000米决赛A组并包揽冠亚军。 在现场观众震耳欲聋的欢呼声中，任子威手指胸前的五
星红旗，阔步登上最高领奖台。他用一场来之不易的胜利帮助中国队实现了在冬奥历史
上该项目金牌零的突破。 本版撰稿 特派记者 葛敏 发自北京

将时间带回到四年前的平昌冬
奥会。在短道速滑1000米预赛中，20
岁的任子威因犯规遗憾出局。随后，
由武大靖、任子威、韩天宇、许宏志、
陈德全组成的中国队，在短道速滑
男子5000米接力决赛中不敌刘少
林、刘少昂领衔的匈牙利队，与金牌
擦肩而过。对于首次登上冬奥会舞
台的任子威而言，在平昌的经历略
显遗憾，而这也成为他面向北京冬
奥会冲刺的强大动力。
如今，任子威已是中国短道速滑

男队里的“中生代”运动员。对大部分
人来说，任子威是在北京冬奥会周期
才真正打响了知名度。本赛季四站世
界杯，任子威保持着极佳状态，四次
站上最高领奖台，是进入单项决赛次

数最多的中国选手。他在匈牙利站和荷
兰站收获1500米金牌、在日本站收获
1000米金牌和500米银牌。可以说，任子
威具备了500米、1000米和1500米三个
个人单项的冲金实力。
来到北京冬奥会，当任子威第二次

踏上冬奥赛场，他已与四年前大不一
样。扎实、踏实，这些品质，帮助他逐渐
成长为中国短道速滑的又一实力担当。
“短道速滑这个项目，没有一个人

敢说自己有实力就绝对能拿冠军，也
没有任何人可以说稳拿冠军，只是说
我们是在第一梯队，所以我们就是完

善自己的细节，减少自己的失误。”任
子威说道，“现在应该说是少了一些兴
奋和紧张，上届比赛登场的时候，脑子
一片空白，整个人是蒙的状态。而这一
次，就像备战一个普通比赛一样，心态
比较平和。”
任子威曾在赛前表示，五个

项目上都要冲击一下金牌。现在
已经将两枚金牌收入囊中的他并
没有太过兴奋，“后面还有三项比
赛（男子1500米、500米和男子
5000米接力）呢，我要让身体和
心理状态保持平衡。”

1997年6月3日，任子威出生于黑龙
江省哈尔滨市。七年后，任子威进入哈
尔滨专业队，开始从事短道速滑。据任
子威的启蒙教练王北铭透露，任子威的
滑法比较凶悍，有一股子勇猛的冲劲，
虽然在同期中年龄偏小，但磕磕碰碰从
不会哭，“用东北话说就是‘虎’！”

正如多数从小在专业队训练的孩
子一样，任子威为了兼顾学业和训练付
出了很多。据任子威母亲回忆，他每天
早上5点就要到冰场，早训结束后回学
校上课。晚上放学再继续上冰，直到9点
才能回家。“冬天天气特别寒冷，孩子从
来也不跟我们抱怨苦和累，有一天训练
结束回家，他跟我说，妈妈我们家要是
住在一楼该多好啊。孩子每天训练强度
特别大，回到家连上楼的力气都没有，
这些辛苦我们做家长的都看在眼里，疼
在心里。”任子威母亲说。
是否要让儿子走上短道速滑的职

业道路，任子威的父母一度有些挣扎。
2010年和2011年，任子威先后两次在
比赛中受伤骨折，一次是左脚，一次是
右脚。母亲心疼儿子，想让他放弃，但
任子威从未想过“放弃”二字。
王北铭介绍说，那段时间省队的队

友们给任子威取了个外号叫“任坚强”：
“任子威是个特别能吃苦的孩子，2010
年在黑龙江省锦标赛中意外受伤骨折，
父母心疼孩子，我那段时间天天去任子
威家，给他父母和本人做思想工作，帮
助他做恢复训练。2011年在省冰上训练
基地比赛中他再次受伤，可孩子从来没
有说过要放弃，身上有种不服输的劲

头。”也正是在那个时期，年少的任子威
和教练一起定下了“进国家队、站上奥
运最高领奖台”的目标。
尽管连续两年两次受伤，但在平时

的训练和比赛中任子威依旧表现出色，
无人能敌。2012年的黑龙江省锦标赛
上，从伤病阴影中走出的任子威以绝对
优势获得了所有参赛项目的冠军。
在过去的职业生涯里，任子威曾

有过一次破“兔子战术”（即一名选手
在开局阶段建立起绝对的优势，利用
另一名选手压制其他对手的速度，两
人之间只要配合得当，就可以锁定冠
军）、一次利用“兔子战术”的应对，让
人拍案叫绝。
2015年世界杯上海站决赛，拥有

三名选手的韩国队企图用“兔子战术”
打乱中国队的节奏，结果被李琰识破，
让任子威将计就计，直接加速跟上对
手，最后将对手体能拖跨，成功上演了
一幕反杀夺冠的好戏，这让任子威一
战成名，这也是他征战世界杯以来的
第一个个人冠军。

2020年2月9日，短道速滑世界杯
德国德累斯顿站，男子1500米决赛。刚
过第一个弯道，任子威突然加速，冲出
大部队，迅速领滑，并拉开距离。而同
场出战的队友安凯则在第二集团领
滑，努力压制大部队的冲击。在队友的
配合下，凭借比赛初始阶段积累的领
先优势和充足的体能储备，任子威的
“兔子战术”成功实施。他凭此战术拿
下了那个世界杯赛季的首个个人项目
冠军五。

1997年出生的任子威，是一名中
共党员，他的入党介绍人，正是北京冬
奥会中国体育代表团秘书长、国家体
育总局冬季运动管理中心党委书记、
主任倪会忠。
“任子威在冰场上是追风少年，也

和同龄人一样经历过成长的烦恼。”在
倪会忠看来，任子威四年前折戟平昌，
除技术层面的原因，更关键的问题还
在于内心，“他还没有完全意识到作为
一名国家队运动员，自己所承担的重
大责任。”
怎样才能既培养青年运动员的比

赛能力，又充分激发他们的爱党爱国
热情，让他们主动担当作为，真正在所
从事的项目上发光发热？得知任子威
在黑龙江省训练时曾写过入党申请书

后，倪会忠果断决定由国家队党支部
培养任子威，由他来担任任子威的培
养联系人。
“只要到运动队，只要有时间，我

就会跟他聊一聊。当他焦虑、担心的时
候，能够推心置腹地把心里话对我讲
出来。到后来，赛场上有什么情况，我
在微信上给他画个问号，他就能知道
是什么意思。”随着时间推移，任子威
逐渐意识到了自己肩上的重任———要
以身作则发挥带头模范作用，和队友
一起把中国短道速滑的大旗扛起来。
“四年前参加冬奥会的经历，让我

真正了解到为国争光的含义，尤其是
在看到鲜艳的五星红旗升起的那一
刻，我才知道为国而战对于一名运动
员的意义，那是肩上沉甸甸的责任。”

任子威说。
“在最艰苦、最难熬的时候，任子

威能够以大局为重，结合平时思想政
治等各方面表现来看，我认为他已经
具备了一名党员应有的素质。”倪会忠
谈道。去年在党的百年华诞到来之际，
经支部党员大会研究决定并报冬运中
心党委审议通过，任子威光荣地成为
了一名中共党员。
“其实体育就是和平年代的战斗，

我要像个战士一样去战斗。”如果不练
滑冰，任子威表示很可能会跟父亲一
样成为一名军人，“我可能表达不出来
有多爱国，但我随时准备为祖国奋斗，
我现在能为祖国做的最大贡献就是尽
我所能去拿金牌。”

弥补四年前的遗憾

连续骨折不轻言放弃

党员任子威心中的责任与担当

任子威手指国旗

笙为什么是“大象”？


